
分享園地 由懷惠道 18號向外望 蔡志森弟兄 
 

  中華聖潔會是一間很有人情味的堂會，亦有尊重牧者和傳道同
工的優良傳統，只是多年以來較為內聚，對堂會以外的社會和基督
教群體的關心較少，內聚的堂會往往容易因為內部出現張力和芥蒂，
將本來雞毛蒜皮的事化大而忘記了更重要的天國事工。 
  轉眼我在明光社事奉已經25年了，作為一個社關機構的總幹事，
一直抱著的態度就是說應該說的話、做應該做的事，然後將結果留
給上帝，在面對同性戀運動、傳媒煽情失實的時候如是；在面對嚴重
撕裂的社會運動如是；在面對紅線處處的新香港亦如是。神給我的
負擔是協助堂會向外望，不要將自己的堂會等同教會的全部，將關
心堂會就當作已經關心了基督的教會。堂會最大的危機就是會眾只
享受成為一個溫暖的團契，而忘記了我們是被徵召去打仗的精兵。 
  過去 4 年我曾擔任基督教機構協會主席，現在仍是副主席，其
中一個重要原因，是看到疫情期間不少基督教機構都面對很大的困
難，如何與眾機構共渡時艱，喚起弟兄姊妹對機構的關心和支持是
我和協會幾位董事的負擔，在這幾年，我們幾已探訪了所有可以被
探訪的會員機構，聆聽他們的總幹事及同工的心聲，會員數目由 38
個增加到 54個，每個月的總幹事團契就算在疫情最嚴峻時也會透過
ZOOM 來進行，感恩的是當中撮合了不少機構之間的合作，令大家在
不用增加人手和資源的情況下事半功倍，而不少願意在疫情下忠心
服事的機構，在那段時間的奉獻反而增加。 
  在機構服事多年，深深感受到不少機構的同工並沒有得到本身
堂會的重視和支持，其實不少機構同工都受過神學訓練，講道多過
牧師、接觸未信者和傳福音的機會多過傳道人，但由於不是堂會的
同工、沒有傳道或牧師的身份，亦不是打正旗號做直接傳福音的工
作，大家好像並不覺得他們在全職事奉，除了一年一次奉獻給有關
機構之外（有些同工的堂會連每年一次的奉獻也沒有），往往都不會
將他們放在堂會恆常關心、支持和代禱的名單之內，更沒有同工長
執代表堂會探望和關心他們。而在經濟不景時，不少弟兄姊妹都會
繼續奉獻給自己的堂會而減少對機構的支持，但不少堂會其實本身
並未出現經濟困難，傳統的教導往往令長執和弟兄姊妹缺乏國度的
胸襟，忘記了機構與堂會應該是互為肢體！ 
  近期很多機構都出現嚴重的赤字，過往 25年見證過神不斷在困
難時的奇妙供應，當然，靠的不是從天而降的嗎哪，而是神感動眾堂
會和弟兄姊妹的奉獻，請大家多些留心香港眾機構的需要，他們也
是神的家的一部份，神要我們舉目觀看的不只是懷惠道 18號。 


